

EL DIARIO

Periódico imparcial

SUSCRIPCION

En Orihuela, un mes. . . 1 pta.
Fuera, un trimestre . . . 3'50
Pago anticipado

Oficinas: San Pascual, 9

No se devuelven los originales aunque no se publiquen

ANUNCIOS

y reclamos a precios convencionales.
Toda la correspondencia se dirigirá a la Redacción.

Los voluntarios de Africa

Por considerarlo de interés general, vamos a publicar un extracto de la Ley de reclutamiento de voluntarios para nuestro ejército de operaciones en el norte de Africa, recientemente promulgada.

Tiene la ley un articulado extenso, y va precedida del correspondiente preámbulo.

Los voluntarios que se inscriban para prestar servicio militar a la patria en el ejército de operaciones en el norte de Africa, habrán de ser mayores de diecinueve años, y menores de treinta y cinco, y habrán de ser necesariamente solteros o viudos sin hijos.

Percibirán el plus de campaña, lo mismo que los soldados reclutados con arreglo a la vigente ley de servicio militar obligatorio.

Su compromiso, será de cuatro años de duracion, y podrán reengancharse, al expirar estos plazos.

Se concede, a los voluntarios, el ascenso a cabos y sargentos.

Podrán los voluntarios retirarse del servicio, a los veinte, veinticinco y treinta años de servir en filas, y entonces, tendrán una pensión vitalicia de 240 pesetas, a 375, anuales, para los soldados; de 300 a 465 para los cabos, y los sargentos disfrutará las mismas que gozan actualmente los del ejército regular.

Hay también para los voluntarios, el periodo del retiro forzoso, al cumplir la edad reglamentaria, con la pensión vitalicia que les corresponda, según el número de años que hayan prestado servicio en filas.

Se otorgará a los voluntarios un premio de 730 pesetas, distribuido en los plazos que a continuación se

expresan: 130 pesetas al engancharse; otras 100 a los 6 meses de servicio, y 500 al cumplirse los 4 años.

Para los voluntarios retirados, concederá el gobierno, español, como premio a sus servicios, parcelas de terrenos en nuestras posesiones del norte de Africa, para que las cultiven, y para convertirlos en propietarios de las tierras que han guardado y defendido en nombre de la patria, cuyas parcelas se concederán a aquellos que las soliciten, cuando estén en condiciones para ello con arreglo a disposiciones de la ley que extractamos, llegando de esta suerte a formar una colonia española, en las posesiones peninsulares del norte de Africa.

Estos son a grandes rasgos las condiciones que la ley preceptúa, para el voluntariado de nuestro ejército de operaciones en Africa, las cuales, como se ve tienden a crear un ejército de voluntarios, a los cuales, se les otorgan recompensas, que les resarcirán de las penalidades de la campaña, convirtiéndolos en pensionistas del Estado y en propietarios, abriendo así un nuevo cauce a la prosperidad nacional, y guiando la emigración, que ahora se dirige a la Argelia y a América, hacia nuestras posesiones africanas, lo que es muchísimo más ventajoso para los emigrantes, por la proximidad a la patria, por estar bajo el amparo y protección directa de su país, y porque en esos terrenos, pueden encontrar el remunerador trabajo que buscan en tierras remotas, y se convierten en propietarios, cuyas propiedades, podrán legar a sus descendientes, abriendo una nueva y fecunda vía comercial a España.

Los que deseen datos más exactos y completos sobre esta ley, podrán adquirirlos en las oficinas militares donde se les pondrá al corriente de cuanto pueda convenirles

saber, sobre los particulares, a que nos hemos referido en el presente artículo.

SONETOS

El mejor bien

Pobre soy, mas riqueza no ambiciono; me basta con el pan de cada día; la estrechez de mi hogar y la alegría de verme libre de feroz encono.

Ni por el brillo de envidiado trono, ni por ingente alcázar cambiaría la dulce paz de la pobreza mía, y mi feliz y misero abandono.

El mundo sólo ofrece sinsabores, sin la virtud no existe la ventura; vanidad y oropel son los honores.

Ven tú, pues, oh virtud, y de tu pura llama alumbren los vívidos fulgores la estrecha senda de mi vida oscura.

ADALMIRO MONTERO.

Himno a la industria

Destácase en la erguida chimenea sobre el fondo del cielo rutilante; su flamígera boca de gigante cual igneo cráter del volcán humea.

La maquinaria en el taller jadea, rendida por el freno del volante; la dinamo galopa trepidante y el amplio hogar pletórico llama.

En la roja caldera hierve el agua; vibra en los aires el cantar sonoro, del martillo en el yunque de la fragua.

Y en la fecunda soledad del tajo, ritma sus himnos de esperanza el coro de los augustos hijos del trabajo.

CARLOS MIRANDA.

GENTES DE BIEN

El ruido del tambor y las voces del clown nos llevaron hacia la plaza.

Era ésta pequeña y se veía atestada de gente. El estanco, la botica, las gradas de la iglesia, y hasta los balcones de una casa noble cerrados y harrados todo el año, rebosaban labradores y menestrales, niños y viejos, todos reunidos allí para ver la función que habían organizado cuatro pobres volatineros, con gran estrépito de bombo y campana.

Formaban la compañía: Una muchacha de veinte años, pecosca y delgada, blanca con blacura ensombrecida por los azares del aire libre; eran sus cabellos de un rojo tan claro, que parecía la crin amarilla de una panoja mustia; los ojos, de un azul apenas sin color; y toda ella parecía una flor triste, llena de polvo cogida en los jardines del Norte y enviada aquel pueblo en embalaje barato. Venían, además un muchacho, espigado y flaco, también rubio y larguirucho; y dos hombres cuya misión en aquel grupo parecía un contrasentido: el clown, que debía hacer reír, presentaba una cara de lástima que daba pena mirarle; y el que había de ser hércules, sostenedor de todo el peso de la casa, sólo con grandes trabajos podía tenerse en pie aguantando su miseria.

El clown empezó a formar corro y a decir chistes, a sacar objetos de sus abiertos, amplios y desconocidos bolsillos, y como se rascase la peluca y el respetable público creyese adivinar el por qué de aquella picazón, esta feliz ocurrencia le ganó la voluntad de los presentes y le hizo dueño del sufragio.

Empezó la función. Mientras aquel registraba sus bolsillos, entró el atleta en la pista y saludando con

EL GLOBO

MARTINEZ Y FERRER

TEMPORADA DE VERANO
Establecimiento de tejidos

Últimas novedades para señora

Especialidad en géneros blancos y negros

Gran pañería

ESTAMBRES
CHEVIOTS

GERGAS

ARMURES Y MANTAS DE VIAJE

Alfonso XIII — ORIHUELA — Frente al Hotel España

LA ALHAMBRA

Gran establecimiento de tejidos

— DE —

Jose Marín Garrigós

Temporada de verano de 1912

Altas novedades en toda clase de géneros para trajes de señora y señoritas. Inmenso y variado surtido en géneros blancos. Especialidad para trajes de caballero.

La Alhambra — Mayor, 31 y 33. — ORIHUELA

más cortesía que buenas maneras, ¡allá val!, se lanzó al torniquete dando un salto, si no mortal, al menos muy peligroso, y se puso a lucir su presencia.

Hemos de llamarla «presencia» por no ofender al ilustre senado que nos escucha, pero aquel tipo recién afeitado y visto allí a toda luz, tenía mucho de barbero y no poco de tenor. Sonreía con gesto de bailarina, pero guardando la expresión del hombre vigoroso y nervudo, que si no tiene musculatura, la debía tener, por exigirlo el oficio; si el pobre hombre no estaba muy provisto de ella, no era porque escasease el hacer planchs, sino porque escaseaban los alimentos substanciosos; y aunque bien comprendía que no eran fuerzas de corpulencia las que enseñaba, sino fuerzas de flaqueza, esto no obstante, movía toda la musculatura de que le era dado disponer, con la dignidad de un hombre de anchas y recias espaldas. El traje era de malla, y había tenido la suerte de ser de un color de rosa muy subido, como aquel rosa, imitación a carne de persona, que llevan el capitán de sayones y su tropa en Semana Santa: pero debe advertirse que así como aquellos soldados llevan el rojo en las piernas, aquí sucedía al revés: el cuerpo aparecía de color de vino, y piernas abajo, el tono iba apagándose y perdiéndose, hasta llegar a las sandalias que eran blancas, con la blancura del polvo de todas las carreteras del mundo.

Una vez estuvo arriba del torniquete, en tanto que el clown continuaba sus gracias, el gimnasta empezó a dar vueltas y más vueltas, las que solo podría resistir un estómago tan vacío como el suyo; probó algunos equilibrios haciendo tanteos más parecidos a oscilaciones de debilidad que a ejercicios voluntarios;

bajó o se dejó caer, saludando con la sonrisa de siempre; volvió a subir con una prisa de trabajador a destajo; y colgado de la barra por los dientes. Y el chiquillo, con el vientre hinchado, dislocadas las piernas, y mirando con esa mirada de hombre que en el fondo de los ojos tienen los niños abandonados, alargaba los brazos en todas las direcciones recogiendo las avellanas, que los campesinos le echaban, como si fuere una marmota o un mono de organillo.

De pronto nuevo ejercicio, mientras el clown no cesaba en su entretenimiento bromista. Se tumbó el hércules en tierra sobre un trapo, al que habremos de llamar alfombra, y levantando en alto los pies hizo una señal: el chiquillo saltó sobre las palmas de lo que hacían de manos, y con ellas, o con ellos, por maquinaria, dió aquel tal puntapie a la criatura, que la lanzó a lo alto de los árboles como si fuese una pelota.

A este hombre, que tan flaco estaba, sobrábale fuerza en las piernas para tirar hasta allí aquel cuerpo linfático, enfermizo, que volaba arriba y abajo y rodaba y se encogía como un manojo de nervios. Este hombre, tan afeminado de rostro; no tenía un hueco de compasión para la pobre criatura, y por ganarle la vida, la vida le quitaba. El niño, cada golpe que recibía lo pagaba con una obligatoria sonrisa, un movimiento de dolor, como si cada vez que daba el encontronazo sobre los huesos, tuviese allí un resorte que tirase del hilo de los labios haciéndole echar un beso al público.

Entró en turno el clown, quien no había cesado en sus bromas para divertir y entretener a la amable concurrencia. Aquí habría de pararme, porque es imposible describir los gestos extraños, los fantásticos guiños,

risas inesperadas, contorsiones de cara, cuerpo y piernas, y porrazos de cabeza contra el suelo, contra los árboles, contra los aldeanos, contra sí mismo y contra todo lo que se encontraba: no, no puede decirse cuánto hizo desternillar a aquella gente de bien que estaba en calidad de ilustrado auditorio.

¡Lo que rieron!... A más no poder les divertían aquellos gestos de cara que sorprendidos con instantánea, hubieran parecido visajes de una tristeza suprema; las contorsiones nerviosas que semejabán una agonía de la risa, ¡vaya si pusieron contento a todo el mundo! Tanto se reían, que cuando el clown alargaba el brazo, la mano, la bandeja y la peluca, con cara que estaba serio; cuando dejaba ver una súplica debajo del albayalde, continuaban riendo con más fuerza las muchachas, y los bobalicones del corro, y el pueblo entero, haciéndose cruces todo el mundo de que hubiese gente tan divertida, y de que con aquel buen humor pidiera nadie limosna: ¡Bah si tuviesen algún quebradero de cabeza de seguro que no armarían tanta gresca; sin duda era aquello una broma; valía más el irse.

Ya se marchaban los espectadores, cuando de pronto salió un grito de todas las bocas, una exclamación de sorpresa y de diversión inesperada.

—¡Vianda! ¡Vianda está aquí! ¡Acércate, Vianda! ¡Vianda haz alguna cosa!

Era el tonto del pueblo, el imbecil oficial: un bienaventurado gordinflón y rechoncho, patizambo, sucio, desastrado y de mirada oblicua, que se acercaba poco a poco llevando en la mano una enorme rebana de pan.

Todos le abrieron paso y lo pusieron frente a frente del clown.

Y al mirarlo éste y ver que comparaban su gracia bohemia con la estpidez del otro, debió sentir en su alma una amargura tan grande, dió una mirada tan penetrante y soñadora a aquel fardo de inocencia, que se enrojció hasta la costra blanca de su rostro y se marcaron dos arrugas tristes, despreciativas, a cada lado de la boca.

—¡Haz una de las tuyas, Vianda! —le gritaban.

—¡Haz algo!

—¡Di alguna cosa!

—¡Canta!

—¡Haz lo de la fuerza!

—¡Hala, Vianda!

Y Vianda no sabiendo lo que pasaba, aturdido, apurado, lelo, comprendió por experiencia propia que aquellos hombres pedían una limosna, y dejó caer en la bandeja su gran trozo de pan.

Fué una explosión de risas y gritos:

—¡Vaya un pensamiento! —decían marchándose todas aquellas gentes de bien; —es, de fijo, el tonto más tonto que tenemos en el pueblo!

SANTIAGO RUSIÑOL

BOLETÍN AGRÍCOLA DE LA REGIÓN DE LEVANTE

He aquí lo que esta importante revista publica sobre la situación agrícola de nuestra provincia en el pasado mes:

«Desde la anterior información ha continuado el tiempo seco y relativamente fresco, lo que para las tierras donde hay sazón suficiente van bien los cultivos; pero agravándose la vegetación en algunas comarcas que necesitan lluvias abundantes.

Puede decirse que terminó la siega de cebadas y sigue la de trigos, que han acabado la granazón mal. El al-

Banco de Cartagena

Cartagena, Murcia, Alicante, Sevilla Cádiz, Huelva, ORIHUELA, Lorca, La Unión, Aguilas, Mazarrón, Caravaca, Cieza, Melilla, Hellín, Elche, Yecla y Alcoy.

Capital: Pesetas 10.000.000

Este establecimiento ofrece las mayores facilidades para las operaciones siguientes:

Compra y venta al contado y en Bolsa de toda clase de FONDOS PUBLICOS Y VALORES INDUSTRIALES.—Cobro y descuento de cupones y de efectos de giro sobre España y el Extranjero.—Cesión de giros en Pesetas, Libras, Francos, Marcos, etc.—Giros sobre Cuba, Puerto Rico, Filipinas y principales plazas de América y Asia.—Compra y venta de monedas y billetes extranjeros.—Préstamos y créditos en cuenta corriente, con garantía de valores cotizables.—Depósito en custodia de toda clase de valores, sin cobrar premio alguno a sus clientes.

CAJA DE AHORROS

A las cantidades impuestas en la Caja de Ahorros se abonan intereses a razón de TRES POR CIENTO anual, acumulables en 31 de Diciembre de cada año.—Los fondos se reintegran a la vista.

mendo con su cosecha desigual y el algarrobo mucho fruto, si bien por los vendabales registrados cayó alguno; al olivo apenas se le nota fruto cuajado, pero el aspecto ha mejorado en general. La vid con vegetación exuberante, donde la filoxera y la sequía lo permiten, pero desde luego en la zona de los moscateles muy desigual de uva, por los frios durante la brotación. Los demás frutales y la huerta se presentan bien, aumentando las cantidades de productos para los mercados a precios regulares.

Continúan las labores de bina a los diversos cultivos, siembras y plantaciones de riego siegas y recolección de los variados productos de la época, así como los azufrados y pulverizaciones contra las plagas del campo.

De plagas, anotando nuevos términos invadidos por la filoxera, que sigue imperturbable su propagación, desvastando viñedos de bastantes términos de la provincia; también los terribles pulgones hacen estragos en casi todo el arbolado y algunos cultivos herbáceos; los cócidos en los cultivos de hoja perenne, y tanto en la vid como en algunas plantas de huerta, aparecen manchas de invasiones fitoparasitarias.

pló patente de la verdad de nuestra afirmación, es que la ley, castiga los delitos de sangre, y para impedirlos, se ejerce en todas partes una estrechísima vigilancia, pues bien, con lamentable frecuencia, registramos los periodistas, la comisión de esos delitos.

Esto prueba, que no es muy fácil imponer en un día, el cumplimiento de una disposición, mucho más cuando hay que contar como factor importante, en la clase de asuntos como el que nos ocupa, con la cultura popular, y con el espíritu de rebeldía a los mandatos de la autoridad, que muchos ciudadanos, tienen porque sí, sin más razón.

El alcalde Sr. Ferrer, cumple como siempre, y cumplirá y hará cumplir los acuerdos de la Junta local de Sanidad, aunque otra cosa diga y quiera hacer creer, su sistemático enemigo político, «El Eco de Orihuela».

NOTICIAS

En la alcaldía de esta ciudad, se ha recibido, y ha sido entregado al interesado, el título del abogado expedido por la Universidad de Zaragoza, a favor de nuestro distinguido amigo y antiguo compañero, el secretario de este Juzgado municipal, don José Martínez Pacheco.

En el partido de Molins, se quemaron el viernes último, algunas gavillas de trigo, que un labrador vecino de aquel partido, tenía segadas.

En las fiestas que para los primeros días de Agosto se preparan en Cartagena, figura una gran corrida de toros, en la que alternarán los diestros «Machaquito» y «Gallito».

El mercado que hoy se ha verifica-

do en nuestra ciudad, ha estado bastante concurrido, celebrándose buen número de importantes transacciones. Los veraneantes, han hecho abundantes provisiones. Los huevos se han cotizado a 1'15 pesetas la docena.

Ayer pasaron el día en Alicante, nuestros distinguidos amigos los reputados médicos, D. José María García Balaguer, y D. José de Madaria y Rubio.

A la disposición del interesado, se encuentra en las oficinas de este Excmo. Ayuntamiento, el título de Bachiller, expedido por el Instituto general y técnico de Alicante, a favor de nuestro joven y aprovechado amigo, D. Pedro Pourtau Garcia.

El día 3 del próximo Agosto, y como uno de los más sensacionales festejos de la feria de Cartagena, se disparará en aquella población, un magnífico castillo de fuegos artificiales, confeccionado por nuestro paisano, el laureado pirotécnico, Sr. Cánovas.

Hemos recibido la visita del semanario «La Verdad» de Sevilla con el que gustosamente establecemos el cambio, agradeciéndole su atención.

Las religiosas concepcionistas de San Luis de Burgos, han organizado un sorteo autorizadas por el gobierno, y en combinación con el de la lotería del 10 de Agosto, del corriente año. Se sortean un automóvil, marca Cosmos, una máquina de coser sistema Singer, un reloj y cadena de oro para señora y otro con cadena del mismo metal, para caballero. Para más detalles, los proporcionará, D. Antonio Galiano. Cada billete, costará 1 peseta.

Se ha incorporado a esta caja de reclutas, el capitán, D. Luis Moreno.

ADVERTENCIA

Los señores suscriptores a EL DIARIO, que durante la temporada veraniega se ausenten de la ciudad, recibirán nuestra publicación, en el punto en que veraneen sin aumento de precio en la suscripción, con solo indicar a nuestras oficinas, la dirección a que ha de remitirse.

Imprenta de C. Payá.—Orihuela

Comentarios Políticos

Que la Junta local de Sanidad, tome análogos acuerdos cada vez que se reúne, nada quiere decir, para que «El Eco de Orihuela», juzgue tan apasionadamente, al alcalde de esta ciudad; pues sabido es que las costumbres públicas, no se transforman en un día, y que toda ley nueva, cuesta arraigarla. Un ejem-

Banco Hipotecario de España

PRÉSTAMOS CON Hipotecas sobre fincas Rústicas y Urbanas, por importantes que se soliciten —Períodos de 5 a 50 años.

Interés: 4'25 por 100 anual con amortización.

El Banco cancela los préstamos que pesen sobre las fincas y entrega el capital sobrante.—En 15 días quedan ultimadas las operaciones, declarado corriente la titulación de las fincas.—Se admiten proposiciones en todas las poblaciones y capitales de España.

Agente General de préstamos, D. Antonio Sánchez Molina.

Solicitar informes a las oficinas en Murcia: Calle del Porche de San Antonio, 17

SECCION DE ANUNCIOS

EL ROJO EL PRACTICANTE

Ha recibido un bonito muestrario de papeles pintados para decorar habitaciones última novedad de mucho gusto muy baratos, desde 40 céntimos pieza ocho metros de largo, hasta 15 pesetas.

436 dibujos donde elegir

Antes de empapelar una habitación, conviene ver el extenso muestrario.

También vende un PIANO vertical sumamente barato.

Darán razón en la redacción de este periódico, San Pascual.

DISPONIBLE

Gran adelanto



La lámpara "OSRAM" se fabrica hoy con filamento de *hilo estirado irrompible* (último invento en la fabricación de lámparas metálicas), que la hace tan resistente como las antiguas de carbón.

La nueva lámpara OSRAM es hoy la **ÚNICA** que resiste a todas las sacudidas, sobretensiones y manipulaciones bruscas, pudiéndose considerar como *irrompible*.

De venta en el establecimiento

D. ANTONIO VIDAL

Príncipe de Vergara, 4.

Gran almacén de maderas

DE Adolfo Wandosell

Establecido en la calle de UNION AGRICOLA. --ORIHUELA

Es uno de los más importantes de España, porque sus existencias se reciben directamente de los países productores del extranjero, circunstancia que permite asegurar la mayor economía en los precios, y un gran surtido en maderas de todas clases y dimensiones.

En el mismo local hay establecida una serrería mecánica, con todos los adelantos de la mecánica moderna, lo cual facilita las operaciones a los que adquieren maderas para construir.

Agente General de préstamos, D. Antonio Sánchez Molina. Solicitar informes a las oficinas en Murcia: Calle del Porche de San Antonio, 17.